

## Tras la viñeta... : Epigmenio González, héroe olvidado de la lucha por la Independencia

Por: Magdalena García

27 años duró el cautiverio de Don Epigmenio González porque nunca cedió ante las torturas, nunca reveló información de sus cómplices, nunca se acogió a un indulto.

En la **emisión** de la Independencia de **1910** una de las 11 estampillas emitidas está dedicada a él (**SC#316**), compartiendo sitio de honor con: Josefa Ortíz de Domínguez, Leona Vicario, Ignacio López Rayón, Juan Aldama, Miguel Hidalgo y Costilla, Ignacio Allende, Mariano Abasolo y las tres estampillas de eventos emblemáticos.



### Datos biográficos.-

Nace en Querétaro en marzo 22 de **1778 (1)**, huérfano de padre a los cuatro años, y a los pocos meses fallece su madre, queda junto con Emeterio su hermano a cargo de su abuelo; cuando tenía diecisiete años, muere su abuelo y Epigmenio se hace cargo de su hermano y ambos quedan bajo la protección de una acaudalada mujer y trabajan en su tienda, Epigmenio como cajero. Su lealtad y honradez es premiada cuando al morir la señora les hereda sus pertenencias. Contrae nupcias con una india de nombre Anastasia Juárez. El nuevo matrimonio procrea varios hijos pero ninguno logra sobrevivir, Anastasia muere de cólera.

### Su participación en el inicio de la Independencia.-

En diciembre de **1809** se había descubierto en Valladolid ( hoy Morelia, Michoacán) una conspiración para derrocar al gobierno español, se conoce como la "conspiración de los Pepes" porque la integraban varios personajes con nombre José. Desde febrero de 1810 Don Epigmenio formaba parte de la "conspiración de los Nachos", que se reunía en Querétaro, inicialmente en la casa del cura José María Sánchez, y asistían el Capitán del Regimiento de Dragones de la Reina, Ignacio Allende, Juan e Ignacio Aldama, Ignacio Pérez y el cura Miguel Hidalgo y Costilla, ocasionalmente el Corregidor Miguel Domínguez, a cuya casa se trasladaron posteriormente las reuniones disfrazadas de reuniones literarias y con la participación de la esposa de Miguel, Josefa, donde se esparcía el pensamiento de la Ilustración, ideas prohibidas por la Iglesia Católica. Se decidió que la lucha armada iniciaría el 1 de octubre de 1810. Don Epigmenio, junto con su hermano Emeterio fueron comisionados para ocultar en su tienda un depósito de armamento y fabricar pólvora y cartuchos. La conspiración fue descubierta el **13 de septiembre de 1810** Epigmenio y Emeterio fueron apresados y el arsenal descubierto, también apresaron al que fabricaba la pólvora, a un matrimonio que servía

en su casa, a un carpintero a quien le permitía pernoctar en su casa por las noches, a un par de niños huérfanos que había adoptado y a una anciana ciega a quien le daba asilo en su casa.

Emeterio y Epigmenio son llevados presos a una cárcel queretana y así anduvieron de prisión en prisión. Emeterio fallece en la cárcel en 1813. Epigmenio es trasladado a la Ciudad de México y fue condenado a cadena perpetua en el fuerte de San Diego en Acapulco. Fue deportado a una cárcel en Manila, Filipinas y allí permaneció veinte años, hasta que en 1837 el entonces presidente de México, Don Nicolás Bravo, al reconocerse por España la Independencia de México hace mención de los independentistas presos y olvidados en Manila y entonces fue liberado, en condiciones precarias de salud y sin dinero, por lo que tardó más de un año en regresar a su patria, ya independiente; permaneció en prisión los 11 años que duró la Guerra de Independencia y 16 años más, 27. En sus propias palabras, dice Epigmenio: "Al llegar nadie se acordaba de mí. Era como un fantasma". Durante el tiempo que estuvo preso y al no tener noticias de Epigmenio, sus amigos y vecinos lo dieron por muerto, así que fue honrado por la legislatura queretana y nombrado Benemérito de la Patria, se le había asignado una pensión de cien pesos por servicios prestados y otra de 50 pesos que se le entregaba a una tía de él. Don Nicolás Bravo lo rehabilita, le reintegra sus propiedades y capital y en 1839 lo nombró vigilante de la Casa de Moneda de Guadalajara; al acontecer cambios políticos en el país le quitan su empleo. Epigmenio se queda a vivir en Guadalajara y hasta el fin de sus días se dedicó al estudio de la Química y las Ciencias Naturales, cultiva ajonjolote y otras plantas textiles en un pequeño huerto, del cual obtiene su sustento, hasta su muerte el **10 de julio de 1858**, tenía 80 años de edad (1). Sus restos permanecieron olvidados durante 32 años hasta que por iniciativa de un grupo de ilustres jaliscienses se le traslada al cementerio el 17 de septiembre de 1890 en una ceremonia luctuosa presidida por las autoridades estatales.

### ¿ Olvidado?

Epigmenio González no figura actualmente en la lista de héroes ilustres de la Independencia de México, su recuerdo se fue borrando con el paso del tiempo. Su nombre surge cuando se realiza un estudio detallado del movimiento independentista o se topa uno con el SC#316. Su ejemplo de honradez y solidaridad con su prójimo en su vida cotidiana, y el compromiso con sus ideales es un ejemplo preclaro para quien conozca su biografía.

La estampilla postal en honor de Epigmenio González es un testigo silencioso de la vida y obra de él y cumple con su cometido, como dice Niko Courtelis, de reflejar la herencia, la política, los ideales de un país y tiene el potencial de evocar fuertes sentimientos.

---

### Notas:

(1) Hay discrepancia en las fuentes consultadas sobre el año de nacimiento de Don Epigmenio, 1778 o 1781 y por lo tanto su edad al morir. También en el día de su muerte, si fue 10 de julio ó 19 de julio.

---

### Bibliografía:

-Quezadas, Juan Carlos. "Breve Crónica de la (sic) conjuras independentistas de Valladolid y Querétaro narrada por Don Epigmenio González". INEHRM, 2009.

-Frias, Valentín F. "Rasgos Biográficos del ilustre hijo de Querétaro y Héroe de La Independencia Nacional", Epigmenio González. 1902 Tip. de D. Contreras

-<https://relatosehistorias.mx/nuestras-historias/la-tragica-vida-de-epigmenio-gonzalez-el-insurgente-olvidado>

-<https://www.cndh.org.mx/noticia/muere-epigmenio-gonzalez-benemerito-de-la-patria>

Courtelis, Niko. ICONIC: The Postage Stamps of Lance Wyman. Revista Mexicana (MEPSI), Octubre 2023.